

INTRODUCCIÓN

JOSÉ RUÍZ FERNÁNDEZ
VALERIANO SÁNCHEZ RAMOS
Coordinadores

La religiosidad popular, sin ninguna duda, es un tema que está en boga. Así lo avalan numerosas publicaciones, seminarios y symposiums sobre esta materia. Baste citar por todos ellos los Congresos de Religiosidad Popular celebrados en Sevilla en 1987, el de Cabra (Córdoba) de 1994 y el más reciente de San Lorenzo del Escorial del mes de septiembre de 1997.

La provincia de Almería es rica en manifestaciones religiosas, como se comprobará en estas actas, si bien ello contrasta con la ausencia hasta este instante de una tradicional línea investigadora y con la escasez de publicaciones. Todo ello justificaba la celebración de unas *Jornadas de Religiosidad Popular* que abrieran el conocimiento de los investigadores a estos temas.

La realización de las Jornadas era, en cierta manera, una experiencia inédita en Almería, ya que se trataba de abordar este fenómeno creciente desde una perspectiva histórica, antropológica e incluso teológica. Se pretendía hacer un estudio rigurosamente científico y serio de las manifestaciones de religiosidad popular, no sólo desde posturas católicas y dogmáticas, sino también dando otras visiones más agnósticas y aconfesionales.

Las actas que tiene el lector en sus manos se han estructurado según el modelo desarrollado en las Jornadas, con una conferencia inaugural y cuatro Mesas o Areas de Trabajo, desde donde se trataron diversos aspectos de la religiosidad popular. Teniendo en cuenta que era la primera experiencia que se realizaba en este campo en Almería, creímos adecuado partir de unos temas muy genéricos y en cierta manera hasta clásicos, para dar cabida al mayor número de trabajos posibles.

Esta publicación se inicia con el texto de la conferencia inaugural del catedrático de Historia Moderna de la Universidad de Sevilla, **León Carlos Álvarez Santaló**, quien con el título "*La fiesta religiosa barroca y la ciudad mental*", abre estas actas. Su prosa barroca y los sugerentes análisis nos introducen en nuevas vías de reflexión, marco adecuado a toda la obra.

Con el título "*Espacios Públicos y Privados*", comienza la primera parte de estas actas, con la pretensión de reunir cuantas aportaciones nos introdujeran en el amplísimo campo de los santuarios, oratorios, capillas privadas, ermitas, ... etc. Para desarrollar este complejo apartado

quién mejor que el reciente premio “Marqués de Lozoya”, **Rafael Briones Gómez**, profesor titular de Antropología Social de la Universidad de Granada, el cual ya había publicado un motivador trabajo en la **Revista Demófilo**, en su monográfico sobre “*Los Santuarios Andaluces*”.

No decepcionará, pues, al lector su trabajo “*Catolicismo popular y esfera de lo privado*”, pues nos introduce de lleno en los cinco artículos que lo acompañan y en los que la provincia de Almería tiene una presencia destacada.

La segunda parte comprende la Mesa de Trabajo “Martirologio y Mentalidad Popular”, introducida por la ponencia, “*Mentalidad y Sociedad tras la Guerra de Las Alpujarras*”, de **Manuel Barrios Aguilera**, profesor titular de Historia Moderna de la Universidad de Granada. Su participación en las Jornadas era inexcusable por cuanto su espléndido estudio preliminar a la reedición de la obra del padre Hitos sobre *los mártires de La Alpujarra en la rebelión de los moriscos* así lo aconsejaba.

Siguen al estudio martirial cinco trabajos, de los cuales cuatro son de Almería, que destacan por su diversidad, no sólo metodológica sino también por la distinta procedencia disciplinar de los mismos, así como por los temas tratados.

Era obvio que en esta experiencia no podía faltar una Mesa específica sobre el tema cofradiero. Así, pues, la tercera parte de esta publicación lleva por título “Cofradías y Hermandades” y su presentación corre a cargo de **Juan López Martín**, Canónigo-Archivero de la S.I. Catedral de Almería. Su trabajo, “*Las Hermandades y cofradías en la vida de la Iglesia. Fundamentación teológica de la religiosidad popular*” puede considerarse como la voz oficial de la Iglesia, ya que este autor desempeña en la actualidad el cargo de Consiliario General de Hermandades y Cofradías de la Diócesis de Almería y creímos oportuno que esta institución tuviera presencia en las Jornadas, en aras de la pluralidad que se perseguía.

Los seis estudios que acompañan a esta parte de la obra demuestran la importancia creciente de la Semana Santa de Almería, puesto que son cinco las referencias a la misma, si bien también es digno de resaltar que la procedencia de los comunicantes abarca gran parte de la geografía andaluza.

La última Area de Trabajo de las actas se refiere a “Fiestas y Rituales” y arranca con la conferencia de **Isidoro Moreno Navarro**, catedrático de Antropología Cultural de la Universidad de Sevilla, “*Los rituales festivos religiosos andaluces en la contemporaneidad*”. Por ser las primeras Jornadas de esta índole que se celebraban en Almería, no podía faltar esta voz por cuanto su libro *Hermandades y cofradías andaluzas* es pionero en este campo.

Al igual que ocurre en la tercera mesa, esta parte de las actas destaca por el número de artículos y su heterogeneidad, tanto en la procedencia como en los temas de trabajo.

No se han recogido las interesantes aportaciones desarrolladas por ponentes, comunicantes y asistentes, tanto en los debates como en la mesa redonda, “La Religiosidad Popular en

Andalucía”, y que hubiera supuesto el colofón a la obra. En próximas ediciones, pensamos que estas valiosas reflexiones deben ser publicadas.

Por todo ello, concluimos, sin ánimo de caer en triunfalismos, que esta obra disipa las dudas que planeaban sobre la realización de unas Jornadas de este tipo en Almería. Primero porque la participación de almerienses, tanto comunicantes como oyentes, fue abundante; y, segundo, porque tuvo eco en la asistencia de investigadores de casi toda Andalucía.

Así, pues, estas actas de contenido multidisciplinar van a servir de referencia para todos los trabajos que en un futuro se realicen, no sólo en Almería, sino también en el resto de la geografía nacional.

Finalizamos, en suma, afirmando que las actas que tiene el lector en sus manos, además de ofrecer la utilidad intrínseca ya expuesta, demuestran que se puede seguir profundizando en estos temas en próximas ediciones, abriendo nuevas áreas de trabajo, habida cuenta que contamos con investigadores y estudiosos del tema.

Almería, Febrero de 1998